
2015年，王家兴从北京某部队退伍后，回到家乡乌
海市乌达区。他不等不靠，一直思谋着自己创业，多方
考察后，看到了多肉绿植的商机。经过 3 年摸索创业，
从对绿植全然不懂，到变成了行家里手。如今，他凭着
温室种植绿植，年销售收入达到 40万元左右，创业团队
也增加到了4名。 本报记者 于海东 摄

退伍兵不等不靠
培育绿植年入40万
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本报乌海8月27日电 （见习记者 郝飚）
乌海市日前对全市问题楼盘开展“百日攻坚”专
项行动，全面推进问题楼盘复工建设，解决延期
交房问题，维护广大购房业主的合法权益。

近年来，因部分开发商资金链断裂、债务纠
纷等原因，导致乌海全市范围内出现16个问题
楼盘，延期交房约4800套、涉及回迁户1300多
户。

为彻底解决问题楼盘历史遗留问题，从今
年8月开始到11月中旬，乌海市将按照“先易后
难、分类施策、优先解决回迁户”的原则，分类
别、分步骤有序解决问题楼盘。同时实行市、区
领导包案制度，坚持分类推进、一盘一策、一盘
一工作组，对问题楼盘精准施策。对于通过努
力有望解决的问题楼盘，积极帮助并督促企业
尽快解决。针对企业不配合、不履行责任且推
动难度较大的问题楼盘，将按照相关法律法规
要求，启动司法程序予以解决，同时将企业法人
列入失信“黑名单”，禁止参与本市各类项目建
设。乌海市政府把该项工作纳入年度考核范
围，市政府督查室将采取重点督查、定期检查、
突击抽查等方式，及时掌握工作推进情况，定期
给予通报。对工作推进不力、进度缓慢的问题
楼盘责任人予以问责。

乌海市

开展问题楼盘
“百日攻坚”专项行动

本报鄂尔多斯8月27日电 （记者 王
玉琢）记者日前走进坐落在鄂尔多斯市伊金
霍洛旗境内的圣元煤化工园区，这里是煤
化工产业集群区。汇能煤制气项目，是我
国批准建设的第二个煤制天然气示范项
目。3年前，年产 4亿立方米天然气的一期
工程实现满负荷运行，成为中国最早达产
的煤制气示范项目之一。今年 5月，这个项
目的二期工程启动。“全部投产后，每年能
转化煤炭 600 多万吨，生产天然气 20 亿立
方米。”汇能煤化工有限公司总经理刘建强
说。

汇能煤制气项目的进展，只是鄂尔多斯
市现代煤化工产业日益壮大的缩影。也是
该市加快转型，开启能源经济新时代的风
向 标 。 鄂 尔 多 斯 市 被 许 多 人 称 为“ 煤

都”。该市 2017年煤炭产量超过 6亿吨，已
经连续多年位居中国城市首位。“我国出产
的每 100 吨煤中，平均有 17 吨来自鄂尔多
斯。”鄂尔多斯市经济和信息化委员会副主
任王利民说。

煤炭为当地人带来大量财富，鄂尔多斯市
也由此成为中国发展最快的地区之一。然而，
产业单一，也让这座城市未来的发展面临挑
战。煤炭洁净利用技术的开发，为鄂尔多斯市
产业转型带来了新机遇。 2002年以来，伊泰
集团联合中科院专家，开发出具有自主知识产
权的煤炭间接制油技术和高效催化剂，至今，
年产16万吨的工业化示范项目已稳定运行9
年。 2017年兴建的伊泰120万吨/年精细化
学品项目投产，200万吨/年煤间接液化示范
项目也开始建设。

神华鄂尔多斯煤直接制油示范工程，是全
球首个煤直接制油工业化项目，首条百万吨级
生产线于2008年建成，去年共生产柴油等产
品86万吨。“目前每生产一吨油品耗煤约3.5
吨，第二、第三条生产线建成后，产油率将进一
步提高。”神华鄂尔多斯煤制油分公司副总工
程师胡庆斌介绍说。

煤制甲醇、煤制烯烃、煤制乙二醇、高温煤
焦油制碳纤维……鄂尔多斯市的煤化工产业
规模不断扩大，产品种类也日益丰富，正向新
能源经济迈进。

去年底，中天合创煤炭深加工项目全面
投产，该项目每年可转化煤炭 800 万吨，设
计年产360万吨甲醇、137万吨烯烃，目前是
中国最大的煤炭化工一体化项目。 中天合
创能源有限责任公司总经理张西国说：“过

去主要用石油生产烯烃产品，煤制烯烃技术
的突破，对缓解中国的石油供应压力意义重
大。”

鄂尔多斯大路工业园区，煤化工产业的发
展，还吸引了上下游配套企业聚集。杭锦旗境
内的伊泰120万吨/年精细化学品项目建设以
来，陆续吸引了10多家上下游配套企业在项
目周围落户：美国AP公司建设空气分离厂，
为项目供应氧气等气体；江苏一家企业就地采
购原料生产乙二醇等。

目前，鄂尔多斯市已经建成各类煤化工产
能 1500多万吨，年煤炭转化量达到 6500万
吨，成为中国最大的现代煤化工产业基地，产
业链也在向精细化学品、合成纤维、合成树脂
等中下游延伸，带动了当地产业档次提升、结
构优化。

鄂尔多斯市：中国最大的现代煤化工产业基地

□本报记者 郑学良

“扶贫资金可是救命钱，一分一毛都要算计着花才行。”“当官因为管不好
钱被纪委处理，不冤！”在武川县哈乐镇街心公园，村民们你一言我一语地议论
着。是什么事情让村民如此关注？10余名县、乡级主要领导被处理是咋回
事？记者从呼和浩特市纪委监委相关部门了解到了事情原委。

扶贫资金监管不好，追责！
2017年中央第二批财政专项扶贫资金3000万元下拨给武川县后，县扶贫

办制定的《武川县2017年度中央第二批财政专项扶贫资金使用实施方案》中，
拟投资350万元扶持县内7家企业和专业合作社扩大规模，提升产业发展水
平。县扶贫办在选择企业过程中由于深入调研不到位，确定扶持企业程序不
够规范，未按照实施方案中项目资金拨付流程拨付资金，也没有对扶持企业名
单及扶持资金情况进行公示，后续县扶贫办没有对企业的实施情况和项目进
展情况进行监管。县扶贫办选定的扶持企业和合作社由于后续的利益联接机
制不紧密，没有发挥好扶贫资金带动贫困户脱贫的作用。

“武川县是国家级贫困县，县扶贫办主要负责人张国星，在落实中央财政
专项扶贫资金中履职、监管不到位，负有主要领导责任。”市纪委监委相关负责
人说，“武川县纪委对所有相关责任人进行了处理，并作为全市扶贫领域腐败
和作风问题典型案例之一，市纪委监委面向社会进行通报。”

“一分部署，九分落实”。今年以来，市纪委监委把坚持监督问责，狠抓整

改落实作为扶贫领域腐败和作风问题专项治理工作的重点，不断提高整改落
实和监督问责的效果。截至6月底，全市共接到扶贫领域信访举报260件，处
置问题线索189件，立案15件，结案9件，给予党纪政务处分12人，组织处理
10人，涉案金额23.66万元，挽回损失13.16万元，退还群众9.5万元，通报曝光
6批11起。

发现腐败和作风问题，严惩！
“严惩不贷、严肃查处”——这是今年中央“一号文件”中关于扶贫领域反

腐的最有力的表述。
市纪委监委党风政风监督室负责人说：“早在去年，我市在集中整治‘雁过

拔毛’式腐败问题专项行动中，运用“大数据”比对方式，对城市低保、农村低保
等惠民政策落实情况开展明察暗访和集中检查，从2554条数据信息中比对出
376件问题线索，经核查，对不符合享受低保条件的376户全部取消，对相关责
任人进行问责处理。今年，市纪委监委持续加大对扶贫领域腐败问题的督查
力度，派出督导组依托‘大数据’信息平台，与审批、政府工程招投标部门以及
市扶贫开发领导小组成员单位建立数据链接，对扶贫专项资金及扶贫对象实
施有效跟踪。其中由市纪委监委专项治理工作领导小组办公室牵头负责，积
极协调市农委、市纪委监委数据监察中心对全市各旗县区的贫困人口进行了
大数据比对。”

在此次督查比对中，共发现包括房产登记、私人注册企业登记、机动车登
记数据在内的疑似不符合贫困户标准等问题共311条，经相关旗县区对疑点
数据进行认真核实，有7户因不符合贫困标准被退出。

“紧盯不放，寸步不让”。4月初，市纪委监委将扶贫领域腐败和作风问
题专项整治工作纳入“两个责任”督导，成立了10个督导组，采取市级督查与
旗县自查相结合、常规检查与重点抽查相结合、数据排查与现场核查相结合
的“三结合”方式，通过“四不两直”（不发通知、不打招呼、不听汇报、不用陪
同、直奔基层、直接入户）、杀“回马枪”、实地查看、走访调查等，对全市9个旗
县区、1个开发区和25个成员单位开展扶贫领域腐败和作风问题专项治理工
作情况进行全面督查，严查不作为、假作为、乱作为、慢作为“四种行为”。累
计发现问题309个，其中，主体责任方面203个，监督责任方面106个，目前
正在进行核实处理。

不单是市纪委监委主动出击，利用“大数据+”深挖细纠隐形的扶贫领域腐
败和作风问题，各旗县区、开发区和25个成员单位也结合实际、细化措施，利剑
出鞘，斩断伸向扶贫项目资金的黑手。

在武川县，县纪委监委把专项治理工作进行了任务分解，分别与93个行政
村“第一书记”建立联系，对扶贫项目资金管理开展自查自纠，重点查处“一卡
通”资金到位情况，对扶贫领域腐败问题严加惩处。今年以来，共受理扶贫领
域问题线索28件，立案审查2件，给予党内警告处分1人，诫勉谈话7人，约谈
12人，集体约谈县扶贫办党组，了结2件，其余25件正在办理中。托克托县纪
委监委在对全县40个党委（党组）以及镇纪委、派驻纪检组2018年“两个责任”
落实情况开展督导中，将扶贫领域腐败和作风问题专项整治工作作为重要督
导内容。截至目前，共接到群众反映扶贫领域问题线索18件，正在初核3件，
了结3件，立案4件，正在办理8件。

呼和浩特市：斩断伸向扶贫项目资金的“黑手”

本报乌兰察布8月27日电（记者 皇甫美
鲜 见习记者 海军）乌兰察布市在日前召开
的网络安全和信息化工作会议确定，让网络安全
和信息化工作齐头并进，助力经济社会发展。

该市将围绕解决“数据从哪里来、数据放在
哪里、数据如何使用”的问题，培育发展大数据产
业集聚发展示范区、政府治理大数据应用示范
区、大数据惠民便民示范区；抓住乌兰察布作为
中欧班列节点城市和纳入京津冀协同发展纲要
的历史契机，以承接北京产业转移、服务京津冀
为重点，推进大数据与创业创新园区、京蒙合作
园区深度融合，全力把大数据打造成园区发展的

“顶梁柱”；依托察右前旗玫瑰营、丰镇隆庄、凉城
岱海、察右后旗土牧尔台等特色小镇，大力推广

“互联网+特色小镇”模式，使互联网引领特色小
镇创新发展，提升特色小镇的智慧化水平；抓住

“互联网+旅游”革新浪潮，利用“互联网+”进行
精准营销，创建一批自媒体微信平台，发展一批
本地旅游网络APP；推动互联网与物流业深度
融合，以创建全国综合运输服务示范城为抓手，
依托现有的大数据企业，积极引进龙头企业，发
展多试联运、冷链物流、物流金融，加快打造区域
性物流中心；围绕马铃薯、皮件和煤炭“三个交易
中心”，加快建立电子交易中心，提升“中国薯都”

“草原皮都”的市场影响力和话语权。
近年来，该市在信息产业发展上迈出重大

步伐，引进了一批大数据及应用企业，与新华网
共建合办了创客大学、孵化基地、众创空间，目前
北京到乌兰察布大容量直连光纤已投入使用，具
备了作为华北地区重要大数据基地的条件。

乌兰察布市打出
“互联网+”组合拳

本报阿拉善8月27日电 （记者 刘宏章）
记者从阿拉善盟医保中心了解到，该盟健康扶贫

“一站式”结算系统于近日正式上线，实现了报销
结算更便捷、健康扶贫更精准。

阿拉善盟为方便建档立卡贫困患者就医，切
实减轻贫困患者垫资压力和费用负担，按照盟行
署下发的《阿拉善盟建档立卡贫困患者健康扶贫
先诊疗后付费“一站式”结算实施方案》要求，由
盟医保中心负责核实享受建档立卡贫困人员“一
站式”结算人员名单。“一站式”结算系统按照基
本医疗保险、城乡居民大病保险、商业保险（减贫
保）、民政救助、慈善救助、政府兜底顺序结算报
销，各项报销结果及建档立卡贫困人员、符合条
件的民政救助对象等信息都会在报销单上显示
出来。该系统的运行，真正实现了“让数据多跑
路、让群众少跑腿”的目的，达到实际补偿比90%
的目标。目前，该盟通过健康扶贫“一站式”结算
系统，报销建档立卡贫困人员39人，医疗总费用
27.14万元，基本医保报销19.18万元。

阿拉善盟

健康扶贫
“一站式”结算系统上线

本报呼伦贝尔8月27日电 （记者 刘
玉荣）近日，内蒙古大兴安岭森林公安机关激
流河流域生态保护行动在满归林业局启动。

按照国家林业和草原局、国家林业局森林
公安局、自治区林业厅、重点国有林管理局相关
要求，内蒙古大兴安岭森林公安机关开展了此
次行动。此次行动为期1年，主要针对激流河
流域沿线的北部原始林区、额尔古纳和汗马国
家级自然保护区、莫尔道嘎国家森林公园、阿龙
山奥克里堆山、满归伊克萨玛国家森林公园和
阿鲁自然保护区，集中打击非法捕捞水产品、破
坏森林和野生动植物资源、破坏野生动物栖息
地、非法采砂采金采矿、非法倾倒垃圾污染物以
及擅自进入各类自然保护区核心区和缓冲区从
事非法活动等各类破坏生态安全的行为。

内蒙古大兴安岭
启动激流河流域
生态保护行动

莫力达瓦达斡尔族自治旗被誉为中国的“曲棍球之乡”。
据不完全统计，目前全国200多位专业男子曲棍球运动员和教练员中

有四分之一来自莫旗，达斡尔族队员在中国男曲阵营中占据了半壁江山。
中国曲棍球运动的诸多“第一”都与莫旗有关，亚洲曲棍球裁判联合会

的第一位女理事、中国第一个曲棍球A级裁判均出自莫旗。 多年来，该旗
不断健全曲棍球人才培养、选拔机制，目前13所曲棍球基点校已为国家和
各省队输送了大批曲棍球运动员。已形成了专业队、青年队，业余体校、基
点校四级训练网，达斡尔中学还编制出版了中学曲棍球训练校本教程。目
前该旗有20几块标准化场地，国家曲棍球夏季训练基地也在其中。今年，
国内首个曲棍球专业密封场馆即将投入使用。 文/图 蒋希武 王立国

王家兴（右一）和团队成员一
起查看新种绿植的生长情况。

教练在给队员们
做示范动作。

一丝不苟的小球员
在比赛中。

曲棍球曲棍球
承载达斡尔人的体育梦承载达斡尔人的体育梦
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本报满洲里8月27日电 近日，满洲里海
关在对一批通过铁路运输进境的俄罗斯樟松原木
进行现场检疫时，截获有害生物活体数头。经实
验室鉴定并经广东检疫专家复核，其中一头为叉
双尾吉丁虫，为全国口岸首次截获的外来物种。

据专业人士介绍，叉双尾吉丁虫属鞘翅目吉
丁虫科，主要分布在欧洲、俄罗斯、日本和蒙古
国。该有害生物成虫通过咬食叶片造成缺刻，幼
虫则蛀食枝干皮层造成整棵树木死亡。由于该
物种目前国内尚无分布，相关资料缺乏，一旦传
入国内，可能给我国林业发展和生态安全造成威
胁。目前，该批进境原木货物已按规定进行了除
害处理。为防范外来有害生物入侵，满洲里海关
不断强化对高风险季节进境俄罗斯木材的检疫
工作。通过综合分析进境木材来源地、材种、有
害生物习性、加工状态等多种因素，科学研判生
物安全入侵风险，对不同材种采用差异化检疫手
段，有害生物截获率和检出率得到有效提升。

（郑雨维 刘玮琦）

满洲里海关

截获首例外来物种
叉双尾吉丁虫


